

Curso: Sexto Básico.

Asignatura: Historia.

Clase: Contexto interno y externo de la llegada de Allende al Poder.

Instrucciones: El ingreso a las clases en línea sólo será permitido con el correo institucional.

Los enlaces se enviarán a directamente a cada correo.

El enlace para el nuevo "Classroom" se envió directamente a sus cuentas institucionales.

Los alumnos para participar en las clases deberán seguir el protocolo del colegio.

Cualquier consulta puede realizarla al correo: profehistorianazaret@gmail.com

Curso: Sexto Básico.	Tema: Quiebre y recuperación de la democracia	Fecha: 12-10-2020.
<p>Objetivo Aprendizaje (08): Comparar diferentes visiones sobre el quiebre de la democracia en Chile, el régimen o dictadura militar y el proceso de recuperación de la democracia a fines del siglo XX, considerando los distintos actores, experiencias y puntos de vista, y el consenso actual con respecto al valor de la democracia. (Debe registrar el OA en su cuaderno).</p>		

El proyecto de la Izquierda: El gobierno de Salvador Allende 1970-1973.

Doc. 5

Algunas de las primeras medidas del programa de la Unidad Popular

- Daremos matrícula completamente gratuita, libros, cuadernos y útiles escolares sin costo, para todos los niños de la Enseñanza Básica.
- Daremos desayuno a todos los alumnos de la Enseñanza Básica y almuerzo a aquellos cuyos padres no se lo puedan proporcionar.
- Aseguraremos medio litro de leche diaria, como ración a todos los niños de Chile.
- Profundizaremos la Reforma Agraria, que beneficiará también a medianos y pequeños agricultores, minifundistas, medieros, empleados y afuerinos.
- Fijaremos el 10 por ciento de la renta familiar como máximo para el pago del arriendo y dividendos. Suprimiremos el pago de todos los medicamentos y exámenes en los hospitales.
- Rebajaremos drásticamente los precios de los medicamentos.
- Estableceremos el derecho a becas en la Enseñanza Básica, media y universitaria de todos los buenos alumnos, en consideración al rendimiento y a los recursos económicos de sus familias.
- Fomentaremos la educación física y crearemos campos deportivos en las escuelas y todas las poblaciones.
- Toda escuela y toda población tendrá su cancha.
- Organizaremos y fomentaremos el turismo popular.
- Crearemos el Instituto Nacional del Arte y la Cultura y Escuelas de formación artística en todas las comunas.

Fuente: adaptado de Programa de la Unidad Popular. Las primeras 40 medidas del Gobierno Popular.

En medio de una gran polarización política, en las elecciones presidenciales de 1970 triunfó el candidato de la izquierda, Salvador Allende, apoyado por la Unidad Popular. Las medidas del gobierno de Allende tuvieron un impacto positivo en la economía durante el primer año, pero a partir de 1972 las cifras económicas fueron decayendo y la inflación llegó a niveles máximos históricos.

Desde 1971 se venía desarrollando una grave crisis económica causada por el desabastecimiento (falta de productos disponibles) y la inflación (alza de los precios). Para enfrentar la crisis, el gobierno de Salvador Allende creó las Juntas de Abastecimiento y Precios (JAP).

Los últimos cien días de la UP (junio -septiembre de

La sociedad chilena avanzaba a mediados de 1973 rápidamente a una situación de crisis política, en que la solución pasaba o por la revolución o por el golpe de Estado. En el primer semestre de 1973, la ultraderecha (Patria y Libertad) había comenzado a actuar militarmente con la voladura de torres de alta tensión eléctrica y coches bomba. La ultraizquierda (MIR), por su parte, comenzaba a movilizar destacamentos armados. Entre ambos, el GAP (Grupo de Amigos Personales, guardia de Allende), tomaba mayores precauciones frente a la posibilidad de un atentado en contra del presidente.

En junio de 1973 un grupo de soldados del regimiento N°2 sacó a la calle sus blindados (tanques) en una intentona de golpe de Estado que fracasó porque el alto mando del Ejército, dirigido por el general Carlos Prats (leal al gobierno), obligó a los sublevados a rendirse. En respuesta a este hecho, conocido como "tanquetazo", los partidos de la izquierda convocaron para julio una gran marcha en apoyo del gobierno que resultó en una de las mayores manifestaciones a favor de un gobierno en la historia de Chile. Marcharon frente a La Moneda unas trescientas mil personas.

Previendo que el agudo conflicto se decidiría a favor de quien tuviera a las FFAA de su lado, Allende provocó en julio un cambio de gabinete, que permitió el ingreso de militares. Sin embargo, en agosto, un movimiento de mujeres de generales del alto mando se dirigió hacia el edificio de la comandancia en jefe para lanzarle trigo, lo que precipitó la caída de Prats. En su lugar se nombró a Augusto Pinochet, considerado hasta entonces un militar de carácter constitucional, es decir, partidario de la Doctrina Schneider. El 23 de agosto de 1973 el Congreso apoyó una moción presentada por el DC Patricio Aylwin, en el sentido de declarar inconstitucional al gobierno de Allende. Desde entonces, todo lo que hiciere el gobierno caería en la ilegalidad.

El martes 11 de septiembre de 1973, en una acción rápida y concertada de las FF. AA., se procedió al control militar de todas las intendencias y gobernaciones del país y a cercar con tanques La Moneda.

Con el golpe de Estado de 1973 se inauguraba una nueva etapa de la historia de Chile. El 11 de septiembre, la hora de los militares en la política chilena había llegado.



La dictadura Militar 1973-1990



Desde el mismo día 11 de septiembre, tras la muerte de Salvador Allende y la anulación de la resistencia en torno al Palacio de La Moneda, la junta militar comunicó al país los argumentos de su intervención: el quebrantamiento de la Constitución en el que habría incurrido el gobierno de la Unidad Popular, la situación de crisis social y económica y la promoción de la lucha de clases con el objeto de la instalación de una "dictadura marxista", señalando entre sus objetivos el restablecimiento de la "normalidad institucional y económica del país". De inmediato, la junta buscó anular cualquier reacción a la destitución de Allende y gracias al establecimiento del toque de queda, se inició la persecución a los adherentes de la Unidad Popular y a personas acusadas de extremismo.

Para conseguir sus objetivos, el régimen militar suspendió los principios de la organización republicana que había caracterizado a Chile durante buena parte del siglo XX, como la separación efectiva de los poderes del Estado y las elecciones regulares, así como también muchas de sus tradiciones democráticas, incluyendo los derechos y garantías individuales de las personas, el derecho a la libre asociación o la libertad de prensa. Con el fin de restablecer y mantener el orden interno del país, sumado a la carencia de garantías institucionales que protegieran los derechos de las personas, durante la dictadura se cometieron graves violaciones a los derechos humanos.

El régimen militar impulsó medidas que afectaron tres áreas principales de la sociedad chilena.

Doc. 2 Economía	Institucionalidad	Derechos humanos
<ul style="list-style-type: none"> Privatización (la mayoría de las empresas estatales fueron vendidas a privados). Creación de un sistema privado de previsión social: Administradoras de Fondos de Pensiones (AFP) e Instituciones de Salud Previsional (ISAPRES). Estímulos a la empresa privada y a la economía de libre mercado: promoviendo las exportaciones no tradicionales y aumentando las importaciones. 	<ul style="list-style-type: none"> La Constitución de 1980: aún vigente en la actualidad, aunque con gran cantidad de reformas. Nueva regionalización a partir de 1974: a través de la creación de la Comisión Nacional de la Reforma Administrativa (Conara), que dividió a Chile en 13 regiones. Clausura del Congreso Nacional durante 17 años. Eliminación de los registros electorales, lo que eliminó la validez de las elecciones. Supresión de los partidos políticos, lo que atentó contra el principio de representación democrática. 	<ul style="list-style-type: none"> Organismos de inteligencia como la DINA primero (1974-1977) y la CNI después (1977-1990), utilizaron el asesinato, el secuestro y la tortura como medios de represión sistemática en contra de los opositores al régimen. Hasta el día de hoy, existen personas que fueron detenidas y de las que se desconocen sus paraderos.

Proceso de recuperación de la democracia

A partir de 1983 la oposición al régimen de Pinochet se agudiza en medio de una grave crisis económica, produciéndose una serie de protestas masivas. En 1988 se realiza un plebiscito, en el que se le preguntó a la ciudadanía si Augusto Pinochet debía o no permanecer en el poder por otros ocho años más, venciendo la opción "NO" por casi el 56% de los votos, frente a un 44% de la opción "Sí". Tras este triunfo, se convocó a elecciones presidenciales y parlamentarias, lo que no pasaba desde hacía 17 años. Esta elección, realizada en 1989, marcó un máximo histórico respecto a la participación popular en Chile, llegando a más del 90% de los inscritos, y culminó con la elección de Patricio Aylwin como presidente de la República, terminando así el período de la dictadura

Doc. 2 Factores que favorecieron el fin de la dictadura	
Defensa de los Derechos Humanos	En esta lucha destacaron organizaciones y movimientos. Por ejemplo, la Vicaría de la Solidaridad, creada por el cardenal Raúl Silva Henríquez, que prestó asistencia jurídica, económica y espiritual a las víctimas de la violencia de Estado; y la Agrupación de Familiares de Detenidos Desaparecidos, que desde sus inicios y hasta hoy, se dedica a buscar el paradero de detenidos desaparecidos.
Presión internacional	Desde sus inicios, y a medida en que se hicieron conocidos los abusos cometidos, la dictadura fue vista con distancia y rechazo por la comunidad internacional, la que se manifestó con la difusión de lo que ocurría en Chile y con protestas a través de la Organización de Naciones Unidas (ONU).

Crisis económica	A partir de 1982 el modelo económico neoliberal instaurado por la dictadura comenzó a mostrar graves problemas y llevó al país a una profunda crisis.
Protestas ciudadanas	Desde 1983 se inició una ola de protestas masivas en las que la ciudadanía se manifestó a través de caceroleos, paralización de empresas y centros de estudio, manifestaciones callejeras, cortes de avenidas, barricadas y enfrentamientos callejeros con la policía.

El Acuerdo Nacional de 1985 había propuesto un nuevo calendario de traspaso de mando, pero en 1987 la Oposición terminó por aceptar el calendario original de la Constitución de 1980, es decir, Plebiscito en 1988 y elecciones en 1989. En 1987, la Oposición Democrática se constituyó en Concertación de Partidos por la Democracia, polo multipartidista que provocó la atracción del Partido Socialista (Almeyda), lo cual generó la crisis del Movimiento Democrático Popular, agrupación de partidos de la izquierda, integrados por el Partido Comunista y el MIR, entre otros.

El 5 de octubre de 1988 el régimen militar llevó a cabo el Plebiscito para determinar la continuidad de Pinochet, tal como lo establecía la Constitución de 1980. El control del proceso quedó a cargo del Ministerio del Interior, el Comando del NO (Oposición Democrática), el Comando del Sí y el Comité de Elecciones Libres.

ESCRUTADOS	7.236.241	100,00%
SÍ	3.111.875	43,00 %
NO	3.959.495	54,70%
NULOS		1,30%
BLANCOS		0,90%



Este resultado permitió que, en diciembre de 1989, se llevara a cabo una elección presidencial tras 17 años de dictadura militar.

Figura 166: (Ascanio Cavallo, *La historia oculta del régimen militar*, pág. 795).

Elección presidencial de 1989 y retorno a la democracia

Para realizar las elecciones tanto presidenciales como parlamentarias, se mantuvo la unión creada para el Plebiscito, pero con un nuevo nombre: Concertación de Partidos por la Democracia, quienes presentarían como candidato presidencial al Demócrata Cristiano Patricio Aylwin. Los partidos de la Derecha, presentarían como candidato a Hernán Büchi. Además se presentaría un tercer candidato, Francisco Javier Errázuriz. Los resultados de la elección presidencial realizada el 14 de diciembre de 1989, fueron los siguientes:



Candidato	Votos	Porcentaje (%)
Patricio Aylwin	3.850.571	55,71%
Hernán Büchi	2.058.116	29,4%
Francisco Errázuriz	1.077.172	15,43%

Figura 167: (Archivo Cpech).



Ante este resultado, y teniendo como ganador de las elecciones Patricio Aylwin, se realizó el cambio de mando el 11 de marzo de 1990, iniciando una nueva etapa histórica. En el salón de honor del Nuevo Congreso Nacional, el general Augusto Pinochet, hizo entrega de la piocha de O'Higgins y la banda presidencial, siendo entregada por el presidente del Senado Gabriel Valdés, al nuevo Presidente de la República Patricio Aylwin.

En Síntesis

